



Universidad del Sureste

Catedrático: Sergio Jiménez Ruiz

Materia: Antropología médica 1

Trabajo: importancia de la antropología social en la carrera de medicina

Nombre de la alumna: Luz Angeles Jimenez Chamec

Licenciatura: Medicina humana

Semestre: 1° B

Fecha: 07 de septiembre del 2020

Importancia de la antropología social en la Carrera de medicina

A través de la antropología, la cual tiene un carácter global y comparativo, nos podemos percatar de que el estudio de la salud y la enfermedad necesita tener en cuenta no sólo factores biológicos sino también sociales, culturales, económicos, psicológicos entre otros. Aunque los médicos y antropólogos combinan los enfoques biológicos y genéticos con datos culturales y sociales para estudiar diferentes enfermedades. El conocimiento del profesional que ha adoptado la antropología es de fundamental importancia para la medicina ya que el paciente no se ve como un objeto de estudio, sino que el enfermo es comprendido, respetado y apreciado como se merece todo ser humano. La antropología médica, es un campo dentro de la antropología que entiende la salud en el ámbito de la cultura, comprende el trinomio Salud-enfermedad-atención. Determinan el modo en que las personas entienden y viven la salud y sus problemas de salud. Tiene como objeto de estudio y análisis los distintos sistemas, creencias y prácticas, respecto a la salud y al proceso salud-enfermedad-atención. El reconocimiento de los elementos sociales en el proceso salud-enfermedad-atención ha permitido comprenderlo como un proceso histórico, social y culturalmente determinado.

Desarrollo

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí. Por tanto, son valiosas las consideraciones dadas por el científico Edgar Morin, quien expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con las física y biológica. Resulta importante, reconocer que lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural son factores decisivos en la evolución de la humanidad, los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se encuentran constantemente bajo la influencia de los socioculturales.

El ser humano constituye su objeto de estudio, razón suficiente para no perder la interrelación entre estas dimensiones, con énfasis en la necesidad de profundizar en los factores sociales y culturales, que están asociados al proceso salud-enfermedad, con un enfoque sustancialmente distinto de su quehacer, no centrado en atender a un enfermo sino en preservar la salud del hombre, entendido este como un ser biopsicosociocultural.

El espacio antropológico es un sistema de proximidad humana, donde los símbolos, significados y representaciones implícitas en el lenguaje, emociones, comportamientos y prácticas socioculturales, justifican el abordaje antropológico.

La organización de dichos espacios está rigida por la cultura, entendiendo al ser humano como hacedor y producto de esta a la vez.

La salud humana y más los procesos personales grupales y sociales, no solo los procesos biológicos y físicos, son una realidad antropológica susceptible a ese tipo de mirada, bajo la cual lo que interesa es la realidad vivida y sentida por los factores de los procesos para a través de ella llegar a la interpretación de los códigos culturales involucrados, donde lo que se busca no es encontrar las respuestas concretas sino más bien hallar las preguntas pertinentes.

Los antropólogos tienen un papel importante tanto en los hospitales urbanos, como sobre en el terreno como ha sucedido y sucederá con enfermedades como el sida o en el caso de epidemias como la del Ébola en África.

El planteamiento antropológico de la curación contempla la necesidad de articular todos los ámbitos de expresión y relación de la persona enferma. Las patologías no solo se curan con medicación y tratamiento, también hay que tener en cuenta que en muchas culturas y personas necesitan interactuar con las familias y su comunidad, necesitan su mundo con sus concepciones religiosas, costumbres cultura, medicina tradicional, como ellos entienden la enfermedad, proceso, tratamiento y curación. Es importante indicar también la importancia

de antropólogos y antropólogas sobre el terreno en crisis humanitarias o en epidemias como el ébola.

En el caso de epidemias como el ébola fue un paso necesario porque la forma en que se irrumpía en las poblaciones por parte de cooperantes y sanitarios y los esfuerzos por retirar los cadáveres y hacer cumplir la cuarentena, se veía por parte de las poblaciones autóctonas como un ataque a sus tradiciones y costumbres.

Es necesario además reconstruir los hábitos y los comportamientos, es decir medir el impacto de la enfermedad y facilitar la investigación de las relaciones existentes entre las condiciones de vida, comportamientos y factores de riesgo y la enfermedad. Todo esto ayuda a poder realizar una buena intervención tanto a nivel preventivo como médico para orientar las acciones de control sobre la enfermedad y eliminar la estigmatización y el aislamiento social.

Referencias

1. Junge, P. (2001). Nuevos paradigmas en la Antropología médica. IV congreso chileno de Antropología. Colegio de Chile A.G. Santiago de Chile.
2. Alcocer, S. (2002). El sida: una perspectiva antropológica. Revista de Antropología Iberoamericana N° 25.
3. Mangulies, S. (2009). Etiología y riesgo en la construcción clínica de la enfermedad VIH-sida. Ensayo de Antropología de la medicina. Intersecciones en Antropología, 11: 215-225 Argentina.
4. Mari Sáez, A, Brow, H. (2014). Apuntes sobre el paciente cero. Antropología en los tiempos del ébola.
5. Ibrahima Niang, C. El ébola en primera persona: aprender escuchando.